

Les archives du Service des Sports de la Ville de Genève : un élément essentiel de la mémoire sportive genevoise

Vers une politique d'acquisition coordonnée pour les archives du sport à Genève ?

Didier Grange
Archiviste honoraire de la Ville de Genève
Chercheur associé – Centre Jean-Mabillon (ENC-PSL)

Comme dans de très nombreuses villes, le sport prend son élan à Genève dans le dernier quart du XIX^e siècle. Si, dans un premier temps, la Ville de Genève¹ met à disposition et entretient des stades et des terrains de sport, après la Seconde Guerre mondiale, face à une demande toujours plus pressante de la population, des clubs et des associations, son implication prend une nouvelle dimension. En 1950, suite à une réorganisation au sein de la Municipalité, les Autorités créent un « Service des Sports ». Modeste à ses débuts, il diversifie ses actions au fil des décennies et se développe fortement, devenant un acteur incontournable de la vie sportive genevoise².

Les archives de ce Service sont conservées presque dans leur totalité. Après évaluation archivistique, elles ont fait l'objet de trois versements aux Archives de la Ville de Genève (AVG) (2010, 2015 et 2024). Le fonds, composé de plus de 1800 articles occupe plus de 150 mètres linéaires de rayonnages. S'il est encore en attente de traitement, son contenu peut être appréhendé à travers les bordereaux de versement. Riche et diversifié, il contient des informations relatives à la direction et à l'administration du Service, la comptabilité, les ressources humaines, les infrastructures, la sécurité, la planification, la communication et la promotion, le traitement des subventions, ainsi que le financement et/ou l'organisation de manifestations sportives et autres événements. En outre, un lot assez important de photographies complète cet ensemble.

En ce qui concerne les manifestations, la Ville de Genève ne s'est pas limitée à des compétitions locales et nationales ; elle a soutenu des événements internationaux importants, parmi lesquels un certain nombre de championnats d'Europe et du monde³. Elle a aussi contribué à plusieurs étapes de courses cyclistes, dont le Tour de France. De très nombreux documents conservés dans le fonds

¹ La Ville de Genève est l'une des 45 communes qui composent le Canton de Genève. Avec plus de 200'000 habitants, c'est la plus peuplée. La population totale du Canton dépasse aujourd'hui les 500'000 habitants.

² Pour donner une idée de cette métamorphose, mentionnons le fait que de 6 employés et environ 300'000 CHF [1 CHF = 1,05 Euros, en juin 2024] de budget annuel en 1950, le Service est passé à 189 employés et plus de 51 millions de CHF aujourd'hui. L'enveloppe des subventions accordées annuellement, quant à elle, n'a cessé d'augmenter pour atteindre 6,1 millions de CHF (Budget 2024). Quant au nombre d'infrastructures gérées par le Service, il a fortement augmenté.

³ Comme les championnats du monde de hockey sur glace de 1961 et de 1971, de patinage artistique de 1968 et de 1986, de curling de 1993, d'escalade en 1994 ou encore de pétanque, en 1964, 1972, 1982 et 2003. Pour ne donner que ces exemples.

témoignent de cet engagement international. Au fil du temps, la Ville a non seulement offert son appui aux sportifs d'élite⁴, mais aussi promu la pratique du sport auprès des citoyens et des citoyennes de tous âges et de toutes conditions, à travers différentes initiatives, telles que les écoles de sports, le programme « loisirs et sports » (destinés au plus de 55 ans), l'« insigne sportif » les cours d'initiation à différents sports et bien sûr la mise à disposition d'infrastructures sportives.

En Suisse, ce sont les communes qui occupent le devant de la scène en matière de sport. De ce fait, le fonds de la Municipalité revêt une importance toute particulière dans le paysage sportif genevois. Une fois traité et décrit, il constituera indéniablement une source fondamentale tant pour l'étude du développement du sport que pour l'étude des politiques publiques en matière de soutien au sport à Genève. Espérons qu'à terme des partenariats pourront être établis afin de mettre en valeur le fonds à travers des études et des expositions.

Malheureusement, la connaissance que nous avons de l'histoire du sport à Genève est encore très lacunaire. L'une des raisons est que les archives en relation avec ce sujet sont peu nombreuses dans les institutions publiques. Mis à part le fonds du Service des Sports, seuls trois ensembles sont disponibles aux AVG par exemple⁵. Nos collègues des Archives d'Etat (AEG), de leur côté, ne conservent que quelques fonds également. De plus, à Genève, il n'existe pas d'institution collectrice en matière d'archives du sport, ni, à ma connaissance, de guide des sources ou d'inventaire des archives liés au sport. Les archives du sport sont encore en grande partie une *terra incognita*. Une campagne de repérage et de sensibilisation serait nécessaire afin de promouvoir la conservation des archives du sport et des sportifs. Dans certains cas, des transferts (dons) de documents à des archives publiques pourraient être envisagés. Seule une concertation entre institutions, ainsi qu'un partenariat avec les fédérations, associations et clubs, permettrait d'aboutir à l'établissement d'une véritable politique en la matière. Ce travail indispensable reste à faire. La Ville de Genève pourrait jouer un rôle déterminant dans ce processus. Le temps est venu de passer à l'action.

Pour en savoir plus sur le Service des Sports de la Ville de Genève :

<https://www.geneve.ch/themes/sport>

<https://www.geneve.ch/publication/plan-directeur-sports-2022-2030>

Pour en savoir plus sur les Archives de la Ville de Genève (AVG) :

<https://archives.geneve.ch/>

⁴ En ce qui concerne le sport professionnel, mentionnons le fait que le 20 février 2024, le Genève-Servette HC est devenu Champion d'Europe de hockey sur la glace de la Patinoire des Vernets, un édifice construit et géré par la Ville de Genève. En 1958, au moment de son inauguration, cette patinoire était considérée comme un modèle.

⁵ Les trois sont liés à l'alpinisme, à savoir les fonds de la section genevoise du Club Alpin Suisse (CAS), de la Gentiane, « club montagnard féminin », et du Club des grimpeurs de Genève.